

「高齢者の区立施設の利用に関するアンケート」自由記載意見まとめ

※判読ができなかった文字は「■」、個人名は「●」で記載。

問7 問6で「⑤区立施設を利用していない」と答えた方に質問です。区では高齢者の居場所づくりを進めており、今後も一層取り組みを強化したいと考えています。日常的な趣味の活動や文化活動、知り合いとの集いの会など、健康づくりや交流、いきがい学びのいずれかに該当するような活動を区立施設で行っていない理由を教えてください。「⑪その他」を選択した方は、具体的な理由もお答えください。（理由が強い順に3つ以内で選択）

- ①施設への交通アクセスが悪いため
- ②施設の利用料金が高いため
- ③活動に必要な備品等が施設にないため
- ④近くに共通の活動を望む友人がいないため
- ⑤民間施設（カフェ、カラオケ、スポーツジムなど）を利用しているため
- ⑥区立施設では希望の活動が出来ないため
- ⑦趣味等の活動に興味がないため
- ⑧日常が忙しく、趣味等の活動が出来ないため
- ⑨施設の存在を知らないため
- ⑩施設の使い方がわからないため
- ⑪その他

<その他意見>

1位 2位 3位

- |    |    |    |  |
|----|----|----|--|
|    |    |    | 目が不自由なため<br>個人的に教室に通っている。                                |
| 11 |    |    | 毎日仕事のため。<br>高令で出歩けないため<br>ボランティアは公園の清掃、花手入れの為施設は必要ありません。 |
| 11 |    |    | 自分で企画、実施<br>スポーツクラブに所属している為。                             |
| 11 |    |    | 体調不良   |
| 6  | 11 |    | スポーツ（運動）の種類少い<br>仕事が忙しくて。<br>活動場所が区内でないため<br>高齢父の世話      |
|    | 1  | 11 | 昨年まで個人的な理由で趣味を行動範囲内ですます必要があり区立施設を利用<br>していませんでした。        |
| 4  | 11 |    | 初対面の人との会話が苦手   |

- 高齢者ばかりの集まりは楽しくないから
- 11 体調が悪いため、希望する活動がないため、情報が届きにくいいためひらかれた場所とは思えないため特定の人が通っていそうで。
- 8 友人達とおしゃべり、おでかけ（たまに）  
気力なし  
外出不能（足が弱い）で今のところ自宅で療養ができるため。
- 11 フルタイムで働いているので忙しい
- 11 6 2 良い先生がいない。ピアノ（ポピュラー）
- 8 11 ひざが悪く歩けない。まだコロナが怖い。
- 11 1 9 病気、闘病中。  
不要と考える。
- 1 8 足が悪い為
- 5 11 テニスコートなど抽選で当選しない。
- 7 4 公共の施設を利用する考えが無い為。
- 11 自分の趣味。（料理はドイツ語）70年以上。八回の各転勤地で即さがし習っています  
感心がない
- 8 週5日勤務で行く暇が無い。スポーツはゴルフです。
- 11 人間関係が面倒。
- 11 1 1 セッションなどは予約がとれない。  
お仲間と一緒にミニコース～ファミレスへ。40代より高井戸ハイランドセンターにてゴルフを楽しんでいます。出来なくなりましたら、施設の利用、お世話になります。宜しくお願いします。
- 5 他区の施設を利用している為
- 11 介護保険のデイサービス利用
- 9 1 11 分りやすい情報が入ってこない。
- 8 商人の為店番をして居る。身体が不安。
- 5 車の移動
- 11 9 7 人付き合いが苦手  
自営業をしている為、かぎられた件のみ出席している
- 5 6 4 予約が仲々取れない。  
今のところ施設を利用しなくても充分。
- 11 デイケアへ参加
- 5 6 11 文化講座は人数制限のため、いつも抽選があり、なかなか希望が通らない。  
利用したいとは思わない  
85才を機に体調もよくなり一時休止している。
- 11 毎日働いているから
- 11 ボランティア、無給で仕事と同じような生活です。朝8時家を出て、夕18～19：00帰宅、月4～5回の休みの生活です

善福寺公園での早朝体操は毎日10年以上続けています。

経済的にこれから仕事優先です。

- 11 最低限の外出以外は困難
- 8 11 5 60歳になったばかりで仕事もしているので利用する事がない。
- 11 8 4 土、日以外は同区内居住の共働き夫婦の家事と孫の世話
- 11 諸病持ちの上に体力的で自分の生活管理とエネルギー性を限っているので、いま命を削って最低の体重が38.5kgまでなっていたのですが
- 3 2 6 麻雀教室での自動機械がないため。
- 6 11 中々予約できない
- 8 11 主人(70才台)は軽度認知症で施設に行って参加するといった事に興味がなく、私も足、腰があまりよくないので現在は家にいることが多いです。
- 11 日常生活の中に施設利用が必要と思える場面がなかったため。これまで自分にはあまり関係のない施設だと思っていた。
- 5 4 11 常連さん用というイメージがある  
施設を必要としていないため。
- 1 11 デイケアは利用中。一人で参加したくても一人で歩いて行けない  
手術後、コバルトをその為、腸を痛め便の調整ができない  
週3回透析療法の為

問8 問6で「⑤区立施設を利用していない」と答えた方に質問です。どのような施設があれば使用を検討しますか。回答後、問10へお進みください。

- ・ 利用できないので、要望はありません。
- ・ プール利用後に入れる入浴設備があれば
- ・ 図書館やプールが近くにあれば、活用したい。練馬区のプールが、すぐ近くにありますが、相互利用が出来る様になってほしい
- ・ ダンスを習っているのですが、先生のご自宅にホールがあるのでそこで皆さんと一緒に踊っています
- ・ 個人的に忙しく、区民施設を、利用するひまがない。区民センターの、イベントも、回覧板が遅く、すでに終わっている事が多い。
- ・ 犬を連れて入れるような施設。
- ・ なし
- ・ 運動に関しては上井草スポーツセンターがありますが、なかなかいきにくいです。(そんなに遠くはないのですが…)
- ・ 春まで仕事をしていたのでまだアクセスしていません。
- ・ 囲碁など、軽音学など
- ・ フロアーのある小スタジオ的な室。音楽、ダンス等音を出せる室で、関連器材が備品であること。

- ・ 現在、正社員として週5日勤務しているため、休日も母の介護で忙しいため利用できる状況ではありません。
- ・ ・フレキシブルで透明感のある空間・全世代型
- ・ ふらっと身軽に行ける感じが良いと思います。
- ・ 現在はまだ必要としてない。
- ・ スポーツが体力的に出来なくなってから検討する。
- ・ 90歳を過ぎ体調不良外出できません
- ・ 歴史等教育口座
- ・ 体動かすスポーツの機会を増えればと思う。趣味等の内容がワンパターンではば広く、浅くで良いので今の時代にふさわしいものであればいいと思う
- ・ 以前申し込んだ時、入れなかったのが（人数）
- ・ 今は考えていない。
- ・ 立地場所、条件としてJ. R 駅、私鉄駅近くが望ましい。一階ホール全体にテーブル、イスを置き図書を並べて来場しやすい施設が重要。
- ・ サウナ
- ・ 音楽に関してですが一つの曲を数種類（2、3個）の楽器でコラボする。防音室。
- ・ 使用しない
- ・ 長い人生をいろいろな形で経験して来た人達を単に「高令者」としてひとくぐりに扱うことに多少問題があるのではないかと思う
- ・ 書道
- ・ 若者達と意見交換したり、将来を担う子供達の役に立つことをしたい。
- ・ 施設としてゆうゆう館の活動内容を興味をもってたまに見ていましたが、活動内容がとぼしく思いました。色々なものを取り入れて活発に動いてはならないように思いました。場所があっても有こうには使われていないように思っていました。
- ・ 家の中の手伝。ミシンかけの趣味。
- ・ 簡単なスポーツジムの施設
- ・ 家から近く、興味がある活動があれば利用します。
- ・ 運動をする、ジムがあれば行きたい。3月まで仕事をしていたので区の施設についての関心がなかった。今後利用してみたい。
- ・ ゆうゆう館→外から見た感じ古るいが入る気にならない。
- ・ チョコザップみたいな気軽に私服のままできるジムのような施設があれば利用したい。  
（存在しているのかも？しれませんが）
- ・ 敬老会館とよばれていた頃月2 - 4回のボランティア活動で伺っていた。音楽療法士、保健婦さんの毎回の出席があった区の事業だったけれど地域包括支援の再編によりボランティア主体の活動にかわった頃から活動がにぶりはじめた。ボランティアには荷が重たすぎたのではなかったろうか。変化していくのも大切だけれど区立というのであれば、プロのコーディネーターが常備されて催しなども指導されていけば近隣者にとって居心地よい場所になっていくのではないかと思う。
- ・ 特に利用したい施設が思いうかばない

- ・ 自由な集いたぐいの施設では、なあなあ、なれあい、しゃべり過ぎ、い圧的性格な感じの、お年寄が多く、またそう云ったお年寄りが、けっこうお元気で、ムードメーカー、世話好き、おせっかいである。そこら辺のコントロールがなく、まかせっぱなし！
- ・ 今はまだこの様な区立の施設は望まない
- ・ 申込み方法が厳しく、年間の活動がほとんど既にうまっている。
- ・ 温水プール+風呂
- ・ 1、麻雀2、物作り（彫刻）3、軽度なスポーツジム（無料が望ましい）
- ・ 近い。
- ・ 低料金で通える、趣味（書道、陶芸、手芸、絵など）やスポーツ施設が、自転車で行ける範囲にあれば、検討する。
- ・ 不要と考える。
- ・ いま主人が認知症の為に時間がありません
- ・ 釣り堀…無理に身体負荷をかけることなく、集中力を高められ、「釣れた、釣れナイ」という結果が明らかで、その時その時で「一喜一憂」できるため。「次はガンバルゾー！」みたいな感じで…。
- ・ 有料老人施設入居の為
  - ・ 自主的な趣味の会（コントラクトブリッジ他）の施設使用料を安くしてほしい。会費が高くて参加しにくい（他区に比べて、使用料の分高い）
  - ・ 夜でも気軽に使えるジム（民間でなく、区で）
  - ・ 近くに、プールがあるといい（世田谷区寄りのところに）他にも区施設まで行くのに手間がかかる
- ・ テニスコート
  - ・ 自分が興味を持てるような講座（音楽・スポーツ等も含め）を区より提案された場合、その施設を利用したいと考えます。
- ・ ゴルフの打放し、練習場。予約のとりやすいテニスコート。緑に囲まれた公園内のジョギング・ウォーキングコース。
- ・ 現役で仕事をしており、区立施設を利用する機会がありません。しかし、あと数年で仕事量減となりますので利用したいと考えております。
- ・ 高齢者の為、激しいスポーツ等は出来ません。ラジオ体操等の様に気楽にみんなが出来るもので、身をゆっくり動かして、身体機能の向上になるものを希みます。
- ・ 今の施のあり方では、だめです。きょひ。●●●●
- ・ 格調高い師（ドイツ語の師はドイツ人女性、授業は（一回3時間）全てドイツ語）に出会わない為、語学も料理も最高の先生のもとで30年余り（月謝は高くとも立派なり事。これは当り前の事である）、楽しく休む事は無。充たされて励んでいます。佳き師（先生）がおられれば近いにこした事は無い。80才を越えて尚学での志あり。近くに素晴らしい先生がおられれば未だ未だ重複して学びたい！！
- ・ 施設の存在を知らない、介護予防の為の運動、認知症予防、皆で歌う、学習教養活動
- ・ 無料プール
- ・ 食事がおいしい施設
- ・ 今、現在は、60代前半の為、特に高齢者施設を利用したいとは思っていませんが、後々は、シニアヨガ、タイキョクケンなどの運動系には興味があります。

- ・ 仕事を止めたら考えます。
- ・ 1. 社交ダンスの出来る会場、音響施設等。 2. カフェ又は食堂。
- ・ 自分の趣味のため、他施設を利用する必要性が無いので、何とも言えないが、軽い運動が、手軽にかつ、申し込みの手間などが無ければ、参加してみたい。
- ・ 今は現役で働いており、区民施設の利用を考えていなかった。必要性を感じていなかった。
- ・ 高齢者に限られた施設が多く、世代を超えたコミュニティになっていないと感じられるため。
- ・ 申し込まないといけないと聞いている。いつでも自由にいかれるといいと思います。
- ・ 現時点では特になし
- ・ ・杉並区民でない人が混っても利用できるとよい。 ・セシオン公会堂などは予約がとれな
- ・ ゆうゆう館等、利用される方は、大いに利用。病院代、薬に頼らず保険を使用しない為にも、高令者は利用し、大いに健康を維持すべきだと思ひます。
- ・ 自営業の為、週6仕事で施設利用は考えてない。
- ・ ジャズ演奏会、ジャズ練習
- ・ 健康に不安があると参加するのはむずかしく思ひます。もう少し、ハードルが底いと、参加しやすいように思ひます。
- ・ 私は、会社時代のOB会の施設を利用している為、区の施設を利用していないので、現在の区の施設で充分楽しめるものであると考えます。今後は、私も利用させて頂くことになると思ひます。
- ・ 体調が悪く利用できない
- ・ 現在、仕事の関係上忙しく利用していません
- ・ 深夜の利用
- ・ 私は会社を経営し、音楽活動の仕事をしており多忙にて質問にお答えできません。
- ・ テニス
- ・ どのような施設以前に別紙アンケート説明資料と共に利用方法を積極的にPRしてほしい！！その前提があって、軽い運動指導、向上心が生れる運動。とにかく、分りやすい利用方法をPRして下さい。
- ・ 長年民間施設を利用している。
- ・ 室内のテニスコートで、雨天でもテニスができる等の条件が満たすことのできる施設。
- ・ 会員制で、気が向いた時に自由に利用出来る施設（体操用具等完備）明かるく楽しくなる様な施設期待します。
- ・ 施設が古くて狭いような感じなので新しくてきれいで内容も充実していれば使用すると思ひ
- ・ 区立施設で行なわれている行事を周知していない。興味のある催しがなく、広報等にあるお知らせをみおとしているのかもしれませんが…。
- ・ まだ元気なので仕事週5日しています！友達とカラオケ、カフェに行ってます。
- ・ 家の近くのジム、図書館
- ・ 施設の係員が明るく笑顔で安心感のある施設。受付カウンターで待ちの姿勢は利用に顔が、心が向いていないと思ひう。
- ・ カルチャー施設
- ・ スポーツジム

- ・ 世代をこえた方々で交流できる、高齢者に特化しない施設がよい。
- ・ デイサービスの様な施設が良いと思います。
- ・ これまでの20年強仕事を続けながら趣味でもある専門工芸を学び通っています。しかし最近通うことが体力的に大変のように思われるところです。
- ・ テニスコート
- ・ プール、スポーツジムの様な施設※高井戸にあるような施設なら利用しやすい
- ・ 趣味ではなく仕事として、新しいキャリアをスタートさせることが可能になるようなビジネス講座の開講や、他の国々の皆さんと気軽に交流できるようなイベントの開催。
- ・ どのような活動があるか情報が無いため利用できない。
- ・ 多目的でその人が好きな活動を選べるような施設
- ・ ・ PC施設の設置・スポーツジム系施設
- ・ 区に負担は、今のところかける必要なし。体調が悪くなったらお世話になるかも知れないが、できるだけ自身で解決したい。
- ・ ヨガ、太極拳
- ・ 習字教室、麻雀クラブ
- ・ カラオケ教室、脳トレ麻雀、ヨガ教室
- ・ 幅広い教養講座を沢山開催していただけたら、めげずに申し込みを続けたいです。
- ・ 自分の趣味と合い通える場所が近いか、利用出来るのか等内容がよく判れば検討したい。
- ・ この年齢になって施設を利用するつもりは全くない。近くに施設がありその前を通っても使用されている様には全くみうけられない、人件費、施設費（維持費）がもったいないと思います
- ・ ・ 初心者用の卓球台の有施設。・ マージャン台。
- ・ 生活によゆうがないため
- ・ 以前は、いきいき体操教室？（各地の体育館で順番実施）に参加していた。体育館の改修、コロナの流行等により、中止になったりプログラム変更なったりで、その後の情報を知るすべがなく、自然と参加できなくなった。数年前から高齢者（60～65以上のプログラム）が一般化したとも聞いた。参加にふさわしいものが近くなかった。
- ・ 手続きが簡単で明るく清潔な施設。現状を知らないのですが…できれば予約とかせずに気軽に利用できるといいなあと思います。
- ・ 個人的に趣味・運動をやっていた。太極拳→20年、書道→15年（他藤の編みもの、木目込人形、等）高令になり体調もよくないので休んでいる。6月より紹介され「西荻みなみ」参加して好感を持ちました。
- ・ 運動施設
- ・ 希望の講座が取れない
- ・ 温泉付のスポーツ施設があれば行きたい。
- ・ 高齢者用大きな文字の本を置いた図書館など、ゆっくり過ごせる図書館が近くに有るといいと考えます。

- ・ いろいろ施設を用意して下さっているのは知っておりますが、家でのおけい古、その他人の出入りも有り、結構忙がしく、新たに予定を入れる事が出来ないのです。又お世話になる時もあるでしょうからその際は宜しくお願い致します。
- ・ 自宅近くにあること
- ・ まだ利用する年齢ではないので、利用しない。
- ・ 老人も元気なうちは、公立施設ばかり頼らず、何か自分で考え出すことです。これからは少子化といわれ、子供達の将来に役立つものを限られた財源で実施することです。老人も自己中心にならず、若い人達、とくに学令期、幼児、育児の母親のことを考えましょう。
- ・ 二人で生活しておりますので、自宅で色々やる事があります。将来は施設を利用させていただきます。
- ・ 5年前まで友人達と区民センターで趣味の工芸をしていましたが、コロナの流行で中止しています。まだコロナの為やめている所です。
- ・ 母の介護のため現在はしていません。
- ・ 区民集会所や区民会館などはずっと地元民だった方々が勝手知ったる…という場所のような印象で、伺う機会も経験もない者には足を踏み入れにくいです。せっかく企画して下さいなら、活動の様子や写真などを具体的に公報などで周知して「在住〇年（数年の杉並区民歴初心者など）の私でも参加できました！」などの参加しやすいイメージ作りも大切なのでは、と思います。
- ・ まだ60才になったばかり。スポーツクラブが充実しているので、区立施設の存在を知りませんでした。
- ・ ・気軽に「よろず相談」できる小さなスポットがあるといいなと思う・雑誌など少し自由に閲覧できるミニ図書を併設してほしい（高令用に文字を大きくする工夫とかして）
- ・ 利用する気はない
- ・ 現在の活動が区外ですので、利用していませんが、区内同好者との活動になれば利用すると思います。
- ・ カフェとか本とかおいてある、いやし空間であればいいな
- ・ 現実には難しいではないでしょうか？！
- ・ 借りる手続きがオンラインで簡単にできること。料金が安いこと。ちょっとしたワークショップ（有料で集客するものも含め）が開催可能なこと。
- ・ 麻雀競技の全自動化を望みます。
- ・ 楽器演奏などに対応した広さ、防音設備があるところ。
- ・ コミュニティの場。また、子どもの居場所（放課後や子供食堂的な？）生涯学習的講座。
- ・ 簡単なトレーニングマシン（ランニングマシン、エアロバイク等）があれば、フラットと行くかも
- ・ 60代は利用していました。
- ・ 施設の内容は、ほとんどが、高齢者の個々が努力すれば済むようなもので、存在意義を感じません。もっと若い世代が活用できるものにお金を使ってはどうでしょうか？
- ・ B u s すぎまる君浜田山～下高井戸線内に歩行不自由な者でも利用が楽な図書館

- ・ グループホームへ入所する前は、週に3～5日デイサービスへ通っていた為、全く利用する機会が無かった。
- ・ 有料でも良いので、送迎があれば参加したいと思う。
- ・ 年寄り向きのストレッチとかセラピス e t c。健康に関する内容のプログラムを沢山入れてほしい。
- ・ 1日5～6、多い時10回位トイレに行く為できるだけ外出しない。体調の良い時買物をしたり用事をすます。運動は家の中で機械を使用
- ・ 施設情報が無い為
- ・ 体調が良くなれば利用してみたいと思います。

問9 問6で「区立施設を利用している」(①～④)と答えた方に質問です。あなたが、趣味の活動や文化活動等をするに当たり、施設に求めるもの(機能)はありますか。

(例) 防音の部屋、貸出用プロジェクター、給水機 (自由記載)

- ・ 料理実習室を利用しており、現在の備品(炊飯器、食器、ガスコンロ、冷蔵庫等)には満足しています。清掃用具で柄の長いモップがあれば更に良い。
- ・ ?
- ・ チームの道具をあずけられるロッカー
- ・ 特に無し
- ・ 特にありません。
- ・ 現時点で満足
- ・ 予約の取り易い利用枠
- ・ 防音の部屋、音楽室
- ・ シャワー室でボディシャンプーの利用を許可して欲しい。
- ・ 今のところはないです。
- ・ そんなものより施設がほしい。
- ・ 良いサービスで、特にこれから求めるものはありません。あえて言えば、施設ではなく、運営ソフト面で趣味とうで達人・先生役を作り、集まる人が楽しめるように。
- ・ 今のところなし。
- ・ 麻雀卓が三台あるにもかかわらず、協働事業の他は二台のみの使用しか出来ず、三台の使用をお願いしたい。区にも質問したことがありますが、上に上げておきますということで、今だに返答がありません。
- ・ ・使用料金の低価格・レギュラーで使用する道具等の預かり
- ・ 特になし。
- ・ 図書館の本を新しいものを置いて欲しい
- ・ 椅子が少ない(靴を履く時など)
- ・ 防音の部屋。
- ・ 調べ物を書物で確認するとともに情報を整理するため、書物と机が必要と考えております。

- ・ ロッカー
- ・ 特になし
- ・ ・参加者募集にあたり、何かに登録が必要で活動をしていないといけないと言われ、参加者募集と皆さんの作品を周りの方の目につく所に貼れない状況は、寂しいですね。給水機は、あればなと思っています。
- ・ 特になし。
- ・ 小人数の為の部屋。
- ・ できれば給水機
- ・ 特にありませんが玄関での靴のはきかえがめんどろ。冬場はくつ下持参が必要。
- ・ ゆうゆう館に給水機又は自動販売機があるとありがたい。
- ・ 囲碁クラブを利用しています。部員の増加を期待しています。
- ・ 給水機
- ・ 扇風器（今はない）があれば、エアコンの温度設定を下げられる。→省エネに！
- ・ パソコンで文書作成などの作業ができるスペースがあれば良いと思います。
- ・ 現状でけっこうです。
- ・ 鏡・サーキュレーター
- ・ （１）マッサージ機（２）マッサージサービス（３）電流血行促進機（４）その他老人健康増進器具（５）湯茶飲用セット。（コロナ前は湯茶飲用のための器具の設置があった。）（コロナの為不可なら給水機。熱湯で茶葉を入れるので茶ワンをよく洗えばコロナ下でも問題ないと思う。）
- ・ 始めたばかりなので、まだ良くわかりません。
- ・ もう少し駅に近い所にあるといいと思う
- ・ 換気、空調、バリアフリー、靴のままの利用
- ・ 特になし
- ・ 特になし
- ・ ・小規模でも近くに施設があること。かよいやすい。PCなどのせつびが欲しい。子供はITなど学習するチャンスがあるが老人には少なく、スマホなど学習する機会をふやして欲しい。指導者もボランティアの老人では、なかなか疑問が解決しない。体操につかえる小部屋がもっとあり、グループ参加ができると良いと思う
- ・ なし
- ・ ・椅子の更新（座りにくい、古いものが多い）・照明のLED化と人感センサー連動→無駄に明るかったり、照度不足箇所が多いため。・職員の民間外注化をさらに推進→公務員は対応が悪すぎ
- ・ 特になし
- ・ 不足はなし
- ・ 特に無し
- ・ 認知症予防の一環だったが、調べて歩くという経験をした。ゆうゆう西■館の人が中心スタッフだったが、継続して活動な■■■■。西■は不便なので、行かなかった。
- ・ 卓球台
- ・ ない。

- ・ ペット（犬）も利用可。（時間限定でも）。
- ・ 特にない
- ・ 文化活動の出来る部屋。
- ・ 図書館の充実（現在は蔵書が少なくなすぎる）
- ・ 柏宮公園、なのはな園、共に公園施設内の緑の樹木管理のボランティアに参加しています。施設に求める物としては、剪定用機材 e x、梯子、脚立、剪定バサミ、等。又、安全管理上のハーネス、ヘルメット、手袋、急救箱、等。
- ・ 給水機
- ・ ・プロジェクター／スクリーンすべて良い。・スピーカー／マイク小さい特■…。
- ・ 区民センターの温水プールをよく使わせて頂いています。平日午前中の高令者割引はとても助かりますが、祝日である「敬老の日」が割引にならないのはいつもおかしいのではと、思っています。
- ・ 区民センターの和室を利用していますが、70才代以上の方が多く設置の和室用のイスが足りず、パイプイスを受付で借りていますが1脚以上はダメと言われていています。人数分（あと2脚）は借りたいと思っていますが何故1脚しかダメなのか理解できません。
- ・ 予約を取るのが大変。時間が決めにくい。
- ・ 中に勤務している方は、自分達、回りの事は余計な事はお話し、しない方が良いと思っます。
- ・ お手洗（自動手洗器）の設置。北ゆうゆう館。
- ・ 特にナシ
- ・ 特にありません
- ・ 参加人数20～30名が身体を動かすことが出来るスペース、換気が充分出来、防音の部屋（音楽をかけながらの運動）
- ・ 防音の部屋、給水機、畳の部屋、マッサージ機（100円くらいで）
- ・ 特になし
- ・ レンタル制であれば喜んで利用します。
- ・ 特になし
- ・ 設備が整った会館であれば良いと思いますけど費用がかかり、施設数が少なくなるよりほどほどの設備であって少しでも利用できる施設が多いほど老人にとっては良いと思っます。遠出ではなく歩いて行けることが望ましいです。
- ・ 中高年向きの準備室（プールの場合）があり、着換に時間がかかっても助かります。土曜、日曜にも必ず利用出来ますので、付添い人も助かってます。
- ・ 1. 使用料、活動参加料は無料にすべき。2. 町内で何か話し合うことが必要な時、いつでも使える場を設けておく。3. 区民、住民の活動を組織したり支えたりする役割を担う職員を施設に置く。（専門性を求めます）
- ・ 特になし。
- ・ お茶、湯のみ急須 e t c
- ・ 永福区民センターの和室を利用させて頂いておりますが立派な茶室で気持ちよく利用させて頂き、清潔で親切。お道具も充分準備して頂き、とてもうれしく利用させて頂きありがとうございます

- ・ 介護予防のための体操会場として利用しているが、現状の施設で良いと思います。
- ・ 防音の部屋、ピアノかキーボード
- ・ 特にありません。
- ・ 直接自分が必要としている訳ではないが給水機、防音の部屋（多世代が音楽活動等できる部屋）は必要と思う。またどの施設も基本的に冷暖房、空調、そしてトイレの洋式化、地震、災害対策は優先して行って頂きたい。
- ・ 防音、換気が良好。
- ・ 優先で貸りられる部屋があり、満足。

問11 高齢者が利用する施設は高齢者専用（単独）施設が良いですか、それとも多世代が利用できる施設が良いですか。また、その理由を教えてください。

- ①高齢者専用（単独）施設が良い
- ②どちらかといえば高齢者専用（単独）施設が良い
- ③どちらともいえない
- ④どちらかといえば多世代が利用できる施設が良い
- ⑤多世代が利用できる施設が良い

- 4 老人と若者、子供の交流もできると良い。
- 5 皆んなの多くの人に利用して欲しいです。
- 4 ・予約する場合に活動力のある若い方で早く埋まってしまい高齢者予約が取り難いことのない様に、配慮が必要。・若い方がいて施設の元気度が向上するのが良い。 - 高齢者団体優先枠の決め方に賛同します。
- 4 高齢者専用となれば、確かに安全においては安心ですが、やはり若い方達の刺激を受けながら、奮起出来れば気分も晴れやかになるのではないかと思います。
- 4 若い人と一緒にいるとエネルギーをもらえる。若い人にも老人の事を知ってもらえる機会があり、相互理解が深まる可能性があると考える。
- 4 同じ世代で固まるのはよくない。
- 3 年齢によって身体能力に差があるから。
- 4 いろいろな世代の方と接触できるほうが楽しい。若い世代にとっては迷惑かもしれないが。
- 5 高齢者だけとなると中心になる人材、ひきついでいける人材の育成がむずかしいと思う。
- 4 交流が企れる。
- 2 高齢者専用施設もいくつかあるとよいと思う。
- 3 年令不問で参加者を募集したセッション（体育室）の経験あり。
- 4 高齢者、とラベリングされた感じはイヤです
- 5 区立図書館などを利用しているが以前は高齢者の集会所と化していたところがあった。若い人やいろんな世代が利用したほうが…。

- 4 世代間の繋がりが好ましい。
- 5 多世代が利用できる方が、施設に活気が生まれ、思わぬ交流も生まれる。今こんなことを若い人はやっているんだ！！との発見も楽しいし、刺激も受ける。
- 5 ・地域が支え、育だてる。（顔を知る地域）
- 2 平日は高齢者中心、土・日・祝は多世代中心等利用形態に応じた配分も良いのではと思います。
- 5 同年令集団者だけの利用は風通しが悪いから。（閉そく的な感じがする）
- 3 自分が利用しないのでわからない
- 4 楽しい感じします。
- 2 ゆうゆう館の受付スタッフの方々は高齢者様の対応に特化しておられ、案内などスムーズで親切です。若い方々は益々システム化した受付になると便利と思いますが不慣れなシニアの方は、専用窓口など設ければ、施設移行でも、よいかと思います。
- 4 コミュニティの範囲が広がり、他年令の方々とのかかわりが、楽しい。同年令だと話題が限られてしまう。
- 2 多世代型→落ち着いた雰囲気になってしまうのではないか…。
- 5 多世代が利用出来る施設で、様々な世代との関係を持つ方が、刺激となり、若返ると思います。
- 4 どの施設も有効利用してほしい
- 5 多世代との交流ができる方が良い。
- 1 どこかにまとめて大きな施設を作ればよいということではない。通えることが大事、施設が身近にあることが必要。
- 3 理解出来ません
- 5 世代交流と施設の有効利用
- 4 多様性が必要
- 5 施設の性格にも依ると思うが、多世代で利用する方が利用効率が良いと思う。又、世代間の交流も大切だと思う。
- 5 多世代の方が、参加する会が刺激的（良い意味で）になり楽しいのではないか。また、多世代に施設をしても平日利用（昼間）はどうせ高令者中心になりへい害もない。
- 1 使用したい日を確保するのが大変。特に、最近は、スマホを使用したり、QRコードが「どうのこうの」といって、老人には、ややこしい。
- 2 高齢者と多世代の共存は望ましいが、部屋の使い方においても違いがあるように思う。
- 5 全体に活性化すると■うので。
- 3 区の施設なので、誰もが利用できることが望ましい。
- 4 各々別々だと費用面にムダがあるので高井戸地いきセンターの用なはば広く使えるものが良い。  
高齢者のみだと活気がないかも
- 4 多くの方々に利用して頂きたい。有効に利用していただき、若い人々の明るい声を聞きたい。

- 2 体が不自由な場合、転倒の危険もあり、それなりの対応ができるような支援人、及び手すりなどの設備が必要。
- 3 多世代が利用できることが望ましいが、落ちついて利用することを考えると単独が良く、どちらともいえない
- 5 施設の高齢者に対応した設備も必要と思いますが、世代を超えて使用した方が、お互いの交流もあって自然だと思います
- 4 施設の役割、利用活用方法様々だが。
- 4 高齢者同志の集団施設自体安心安全が保てますが養老院化して活動も不活発となってゆきます。高齢者と若年層との交流は共に長所短所を認め合い活動のエネルギー、指針となります。
- 2 多世代となると、若い人の施設となると想れる。
- 3 多世代が利用できて学びあえる施設が理想ですが、高齢者の老化からくる技術的なことが少し問題があるかもしれませんね。
- 3 多世代の方が利用した方が一方的にならず良いと思いますが。
- 4 孫達が社会人になってしまい、余り会うことがないから若者や子供達がいっしょの方が楽しいし、多少でも自分の人生経験を話したり、彼等の役に立てばうれしい日々を送れると思う。
- 4 多世代の交流はお互いに良い面があると思う。
- 5 60才という区限はない方がよいと思います。地域に住まわられていて、そこでなんらかの活動がしたいという方の力を取り入れていけば活発な活動がもっとできるようになるのではないのでしょうか。リーダーになれる方がいないと、中々興味をもてるものが、できないのではないかと思います。
- 4 世代間の交流が模索できないだろうかと思う。
- 5 (5) がよいが、高齢者優先にしてもらいたい。多世代がまじわることによって、高齢者がのびのびと利用できなくなるのは困るので、時間、曜日などで調節してもらいたい。
- 5 何んとなく
- 4 経費節約の為
- 3 高齢者には様々な人がおり、特に超高齢者には、高齢者用施設の方が安全ではないか。一方で丈夫な高齢者は多世代の人々と一緒の方が楽しめるのではないか
- 4 利用者が増えて活性化する。
- 3 利用したことがないので
- 4 老人世代だけだと世代間での分断が出来てしまう。多世代が使用することで、同じコミュニティとして認知していくと思う。
- 2 お茶が飲めておしゃべりが出来る空間が必要だと思います。大きな声で話すので多世代と一緒には無理だと思います。ほんとうは、視界にお子さん達が入るのが、ほほえましくて理想ですが…
- 4 日中は高令者が使う場合がありますが、土、日、夜間は高令者が使うのが少いので多世代が利用できる施設がよいのでは。

- 4 元気の良い高齢者が多いため、多世代と共に利用できる施設で良いのでは。ただ80を過ぎるとやはり多世代と共にというよりゆったりとした空間の方が居心地が良いのかも。各世代の多様化がいわれ“万人の満足”、“一部の人の満足”どちらを選ぶのはむづかしい。行きたくなるような催しに集った人が、いつきを共に過ごし、次を期待して帰れるような施設運営をして欲しい。ただの“箱物”を作る時代は終りにしたい。
- 4 特別扱いをする必要はない。
- 4 世代間の交流が自然にできてよいと思います。
- 5 多世代の方々と幅広く利用出来れば又ちがった世代の人達との交流も生まれ楽しいと思います。
- 3 高齢者のみで楽しむこともあるかもしれないが、若い人達の活気も必要と思う。
- 4 誰と話しをしなくても、人の中にいるという事だけでも、声が聞こえて、眺めているだけでも良い位の時もあるかと思います。
- 4 杉並で素晴らしいのは、図書館である！親切で良くご存事で、教えて頂いている。居心地よく、お茶スペースも清潔でメニューも多く、居心地が良い。静で良い！（それでうまく指導、コントロールできる、人材が必要！片寄った方向に行ってしまう！
- 4 現在利用している館（ゆうゆう南）は保育園が階下にある為、年に1～2回、幼児達との交流がある。
- 5 世代交流の場は多い方がよいと考えます。
- 3 現在は高齢者専用施設のみを利用して、多世代利用施設を利用したことが無いのでどちらが良いかわからない。
- 5 人は単独世代では存在しえない。広場に自由に人が集まる場が、自然でよい。  
今はまだイメージがわからず、何ともいえない
- 3 高齢者ばかりではなく多世代で利用できれば良いですがそうになると利用目的がかわってきたり、高齢者の利用が少なくなるように思います。
- 5 私は家族も同居しておりそこまで高齢ではないのですが80以上であまりおしゃべりをしていない参加者は私語が多く先生もストップかけるのがたいへんそう。小さい子やいろいろな年齢の人とのコミュニケーションが必要かと思う。老人は病気の話ばかりで気がめいらいます。子育てプラザ善福寺を娘と孫が利用しているが今日は2人だったとか話を聞くともったいないと思う。
- 1 高齢化で老人が増えているのに、ゆうゆう館がかなり減少したのでマッサージサービス、マッサージ機、電流健康座機などの利用が出来なくなり著しく阻害されている。老人の健康維持増強は、老人の劣化を極力とどめ、医療費の増加を押えるためにも極めて重要である。多世代利用施設に変える場合にもマッサージサービス、マッサージ機、電流血行促進機、e t cの老人用施設とサービスを必ず設置、増強すべきである。
- 4 ・高齢者は夜間の活動がないから、施設が無駄になる可能性がある。・読みきかせや紙芝居など、同施設内で開催できる。（中央区などで経験あり）
- 5 スポーツクラブに通っていますが、多世代（キッズから80代）の人が利用しています。

- 2 本当を言えば多世代利用施設がいいと思うが施設の数をふやし、大きな利用施設を作らねばならないと思うので高令者が多くなっていく今、さし当り高令者が寝込まずに楽しく利用出来る施設の数をふやすことが必要と思います。
- 5 問12の回答に含む
- 3 利用した事がないので、よくわかりません。
- 5 近くに、孫（4ヶ月）の子が行ける、乳幼児室が無い。
- 4 世代の壁はない方がいい
- 3 利用した事ないので、わからない。  
不要と考える。
- 4 高齢者ばかり集まって何が楽しいですかね…（笑）公共施設は、税金をおさめている人々が、それぞれ活用できるべきと思います。各施設ごとに方向性、コンセプトを分けあいながら、特徴を出す。区民一人ひとりが自分にフィットする施設を利用、活用するのがベストと思います。
- 3 それぞれに利点があるので
- 2 日常生活が違い過ぎると違和感を感じるような気がする。
- 2 部屋を確保するのにPCを使って申し込むことは若い人よりおっくうで遅れをとってしまう。平等にエントリーといっても老人にはハンデが多い。若い人の職業的リーダーが多く、高い月額などが横行し、我々はポツポツと消える。優先的に使用ができれば老人のリーダーでゆっくりペースで活動が長続きする。管理者も細かい目くばりができていると思う
- 2 それぞれの世代でニーズが違うから高齢者は高齢者で、若者は若者で気がねなくつかえる施設がよい
- 2 多世代利用とすると高令者利用がせばめられる。また、施設数が減少すると、高令者には、遠い施設になると利用し難くなるのではないか？
- 5 区全体として健康増進に務め、豊かなsocial lifeを区民全員でenjoyするべき。
- 4 多世代との交流
- 4 「高齢者施設」といわれるとなかなかそこに参加しづらい。いろいろな世代の方が参加できるとなれば巾が広がる。  
高齢者とは何才以上を想定しているのですか。このアンケートの対象の60才以上ならば（2）か（1）、65才、70才を想定しているなら（4）。高い住民税を何十年も杉並区に払っているのに抽選で利用できるか決まるのでGroupを作って当選する率を上げている人にしかまわらないのは不快に思います。よってお金さえ払えば自由に使える民間施設を利用することになります。
- 5 年齢に関係なくすべての人が利用するべきが良いと思う
- 5 年令的なことではなく、多様性がいまいかなと思います。様々な人が利用できればと考えます。
- 2 多世代利用だと、高齢者は使用する時間が限られてしまう。  
・高齢者だけで、のんびりと進めて行くプログラムもあると思うので。・子供の高い声が耳に響く人もいると思うので。

- 4 施設の活性化、有効性等を考えると、（４）が良いと思った。
- 4 多世代が互いに理解し合える場になると思います
- 5 多目的化は賛成だが、子供とは分離した方がよい。
- 5 世代間交流を深めた方がよい
- 4 いろいろな世代がみえて、活気もあり良いと思う
- 4 高令者が団結して思いや体を高めるのも良いが、多世代が交流して年令による、考えや、体の違いを分かりあえば良いと思う。
- 4 いろんな方々と交流できて、楽しいと思う。
- 5 世代を問わず学びたい人の姿勢は素晴らしい！共に学んで尊敬し見習っている。
- 2 当面は高令者が圧倒的にない
- 5 全世代に公平に利用出来た方がよい。
- 3 ゆうゆう館の存在、現状を全く知らなかった。予算の比較もできず、判断ができない。
- 3 施設の事を何も知らないのです。
- 5 楽しく元気が出ると思う
- 2 体力がない
- 4 時間帯や曜日によっては、利用したい希望が異なると思いますので共用できた方がよいと思います。高齢者は、たぶん午前中とか若い方は夜間とか土・日とか。
- 5 老人の暇つぶし用施設では無く、将来の有る現役世代に役立つ施設が望ましい。
- 5 年齢に関係なく、誰でも、いつでも交流できる場があると良いと思う
- 4 多世代との交流は大切だと思います
- 5 地域全体で活用する方がより効率的であり、全体の利益であれば建設費用がかかっても還元できる。
- 5 多世代間コミュニケーション  
わからない。
- 2 多世代の人がいると気兼ねをして参加しにくい。
- 5 老人だけかたまって化石化していきだけで、世代間交流がないと意味がないように思います。
- 5 つまらないから。
- 5 いろいろな世代の方々と交流したいです
- 2 ・世代が違くと、騒音の定義も違うので。・世代が様々だったとしても、交流が生まれるとは思わない。
- 3 スポーツ等、体力差が重要な活動は年代別が望ましいが、趣味的なものは世代を超えて交流した方がよいと思う
- 3 多世代型がよいと思うが高令者がゆきにくくならないか  
世代により活動が違いますし、考え方も違い曜日に分け、皆さんが使用出来ると良いかと思います。時間次第でお勤め、学業、他があると思います。高令者の多い世の中です。健康を保つ、病院にかからない為にも、利用するべきかと…
- 5 いろんな体力と人と会える。
- 5 多世代の交流が出来た方がよい

- 5 皆んなで意見交換できる為。
- 2 単独の方が、気持が楽に参加できるように思います。
- 4 内容にも依るかも知れませんが、多世代が利用できる施設が増えることが希ましい。
- 4 各世代間の交流が盛んになることが望ましいと考える
- 4 地域には様々な方が暮らしている。地域の交流のためには多世代交流が望ましい。  
これからは高齢者だけではなく、だれもがみんな利用できる様な施設があれば良いと思います
- 2 ペースが合わない。
- 4 お互いに刺激になり、理解度が高まる機会となる。
- 1 活動量などが衰える高齢者が、若い人と同じ施設を利用するのは難しいのでは。今後高齢者の増加を考えると高齢者が利用するゆうゆう館は必要で、ゆうゆう館の使い方を広げる方が望ましい
- 4 世代間交流
- 4 世代間交流は社会生活、地域活動において必要。区の活動として重点を置いた施策を構じてほしい
- 4 多世代の人達が自由に混じり合う事で考え方が片寄りがちにならなくて良いと思う。単身家庭や同世代の人達ばかりの集りではせっかくの施設がもったいない
- 5 高令者に限定する必要が乏しい
- 4 高齢者の場合、会話に進歩がなく楽しくない。明るい話題がない、ぐち、他人の悪口、自分も82才ですけどその様な話題はきらい。
- 5 ゆうゆう館など決まった人達しか使ってませんので、税金の、ムダ使いでは？と思います。
- 5 老人若い人も一共の方が良いはげみに成る。
- 5 多世代の交流の中から活動へのエネルギーが吸収されることが多々あると考えられ、施設の目的達成の為にも有効ではないかと思われます。
- 4 多世代との交流が必要。同世代との限定だと社会的視野が狭くなる
- 4 高齢者としても多世代の方との交流もしたいと考えるため。
- 3 単独施設だといつも他の身近な人々との交流がないと思う。
  - 1. ゆうゆう館は団体登録すると無料で利用させて頂けること
  - 2. 毎回の抽選が要らずにすむ(年2回ですむ)
  - 3. フラットよりとても身近か庶民的。フラットは高令者にはよそゆき感を感じる。親しみやすさがなくなる。
  - 4. フラットは利用料金が高令者には高すぎる。年令と共に1人身になってゆき、年金も少なくなって生活する方を一番に考えるようになる。高令者の元気、行く所がある、行くと仲間がいる、一緒に学び楽しむ場がある事ももう少し解っていてほしい。1人身は家から出なくなっていくから。(5)フラットもポイントが出して頂けると励みになる
- 4 高齢者ばかりではつまらない。余計に年を取ってしまう感じがする。
- 2 高齢者が増えていく中、専用の施設があれば利用しやすいと思う
- 5 世代間交流がある方が有意義と思うので。
- 5 各世代で共有できた方が施設の無駄がない。

- 5 その時期がこないとわかりません！
- 5 高令者からすると、各年代人々との交流による情報の共有、又、動きに対する見守りへの安心感、等。
- 3 参加した事がないのでわからないため。
- 1 人目を気にしないで済む
- 5 若い世代に継承出来るは、とても良い事で世代を越えて使用出来る事は有意義な事だと思う。
- 5 多世代の方が活気があってよい。刺激になる。
- 1 今でも予約が取れにくい。数が多く成れば問題ないが。
- 5 高齢者オンリーの施設では利用目的等に限定がかかり、楽しい幅広い交流が期待できない。
- 5 むずかしい部分もあるかと思いますが年令の差でも影響しあえる事が多いのでは、ないかと思えます。
- 4 わくを決めてしまわないほうが良いと思うので。ゆうゆう館という名前は、いかにも高齢者専用というイメージが強いと思う。
- 5 年代の違う人達の話が聞けたり、学ぶ事が出来るから。
- 5 高齢者だけより子供や若い人がいる方が楽しい。
- 4 若い方々の姿から元気を戴く様思います。年老いて経験した事を若い方に接する自然な形でお話出来ると思えます！
- 民間のスポーツジム、プールに行くが、高令者一人だとわずらいことが多い。
- 5 多世代が交流できるほうが、高令者にとっても刺激がありよい。
- 2 使い勝手がいい。コミュニケーションの場として利用したい。
- 4 多世代の人々が入り出りできる方が活気があってよさそうですが、申込が集中して高令者が利用できなくなることもあるかな、と思えます。そのあたりの配分を考えていただきたく思えます。
- 5 高齢者優先も大切だが区民が皆使うことができる方が有用と考える
- 3 予約状況&立地（アクセス）
- 5 各世代のコミュニケーションができる点
- 4 相方に心の活性化になる。
- 1 若い人に気を使うのがイヤです。
- 4 子供達や若い人の声を聞くと元気が出、癒されるので。
- 5 高齢者でも若い者より動きが上。若者は鍛えていないので同じ
- 4 人とかわりたくない。うわさとかきらい。
- 5 お互いに良いところが刺激になるから。
- 5 利用かちが上がる
- 5 普段近所でお見かけするのは高齢者ばかりで、若い方々とも交流してみたいという思いがあります。

ゆうゆう館で高齢者専用の活動がなされていることを広く周知徹底されていたでしょうか。必要とする一部の人たちに限定されていたのでは？一般的には区民センターや集会所の場所を借りて運動や趣味の集まりにも参加してきましたがそれらの場所のリフォーム工事などで何年も使えなくなり初めてゆうゆう館の場所や活動を知った次第です。

- 4 体力、技量等に合せた組合せで多くの人達が利用できる施設が好ましい。
- 3 いいところとむずかしいところがある。活動してみないと、わからない
- 1 自分の健康寿命を伸ばしたいのと、楽しみたいから行くのであって、私は御近所の赤ちゃんに声かけてお話しをさせてもらうので、多世代利用の施設はいらないです。
- 4 高齢者だけでなくおおぜいの人に利用してもらう方が良いと思うから
- 3 あえて、高齢者専用でなくてもいいと思うが、メニューや曜日時間について一部高齢者のみ対象であってもいいと思う。一般も含めたフリーのヨガ教室などでは、若い人が多く、高齢者が参加しづらい雰囲気もあった（体育館でフリー参加のプログラム）
- 2 話相手には60才以上が好ましい。若い人とは意見が違いすぎると思う。
- 3 単独の方が高齢者が気兼ねなく利用できると思いますが、資源の有効活用という面から、多世代利用もやむを得ないと思う。
- 4 自分より若い人と接することで元気をもらえる、会話も、情報も幅広く対応出来るようになると思う。
- 3 どこまで高齢者が使いやすいシステムになるかが、良くよめないから。
- 3 今のままでよいと思う
- 3 参加した事がないので分かりません。
- 3 高令になると新しいところに中々入りにくいです。
- 5 高齢者のみが単独で使用することは、世代間の交流の為にも、経済的にも、望ましいことではないと考えます。若年層にもっとオープンに利用させたいものです。
- 5 年齢で分けない方が良い。（使用したい人が使えるように1番です。）
- 2 多世代になってしまうと、行動力が違うから、ぶつかったりけがをしたりしそうで怖い。
- 2 おちつく
- 4 多世代同士の交流ができた方が良い。色々な年代の人から学べる。まだ高齢者ではないと思っている私自身も行きやすくなる。
- 3 高令者のみが良いと思うこともあります。多世代が多くなり、行きにくくなってくる事もあるかしら？とも考えます。どうしても高令者は若い世代の方に声をかけにくいことからかもしれません。
- 5 老人のみでは活気は生れない。小・中学生、幼児も利用できれば雰囲気に生気が出る。老人でうるさいという人もいるが明るさと活気、賑やかさは、老人の心に気力を与えらると思う。うるさいという人も、心を開く機会となるでしょう。
- 4 高令者の場合、半数位は付添人が必要な施設もあると思います。

- 5 交流が断たれた状態では、学びの機会がなく、利用可能年齢になっても、活動の担い手にはなれない。（年齢別の講座・イベントを設けてしまったら多世代利用施設にしてもまったく意味がない。）
- 3 施設を利用したことがないので、どちらが良い、悪いを言えない。
- 4 稼働率を上げるため
- 4 多世代で利用した方が活気があるし、若い人たちと交流もできるため。
- 4 活気ができ、交流もできる地域の人々のための場所の方が、参加しやすいと思います。
- 5 色々な年代の人達の交流があるのも良いのかなーと思います。
- 4 ・世代間交流は大切だと思う。・お互いにふれあえる場所は良いのでは。
- 5 高齢者だけで活動するとは限らないため
- 5 高齢者ばかりだとつまらない
- 4 高齢者ばかりでなく、多世代の方々も利用できる方がいいと思います。特にお子さんは、かわいいです。姿を見るだけで、幸せな気持ちになれます。
- 5 平日は、朝から午後5時までは高齢者が利用午後5時以降は、若者が利用。土・日・祭日は、高齢者や若者が開催するイベントに家族連れ、高齢者、若者が参加することができる。など、多世代が利用、参加できる施設が良いと思う。
- 3 自分の問題に■なので、対応して頂けるのは大変でしょうがむしろトラブルになると心配し、自分は我慢するともややもやストレスになるし、コミュニケーションとは昔今での課題じゃないでしょうか？！
- 3 高齢者の利用が制限されないなら、多世代で利用できる方がいいと思う
- 4 孫と一緒にあそべる様な所
- 5 多世代で成り立つ合唱活動をしたいので
- 5 多世代が交流できることのメリットがとても大きいから。現代、核家族シングル家族、単身などで、価値観がかたより、閉塞している人々が多い。もっと交流の場が増えれば、うつ、不登校、自殺などを防げる可能性も増える。孤独な老人と孤独な若者とが出会い、お互いを知ることによって得られることは非常に大きい。
- 3 使用したい人が使用すれば良い。
- 5 多世代の人が利用できる施設の方が、施設自体に活気が出ると思うから。施設の存在や利用を考える人もふえると思う。
- 2 行動がゆっくりなので他人に助けてもらわないと迷惑かな？
- 5 高齢になってくると、私物化しがちなので多世代の目がある方が良い
- 4 コロナ自粛以降、お互いに知り合う機会が減少しているから。
- 5 若い世代は、税金他の負担も大きく、サポートが必要
- 3 多世代との話が出来る場は、良いと思う。
- 5 認知症ぎみの人には特に刺激が大事。高齢者と子供の接触も望ましい。
- 3 良い点、悪い点があると思います。一緒に活動することでメリット、デメリットを考えるべきだと思います。
- 4 多世代が出入りする事で、多世代が交流（するまでいなくても多世代が同じ場所にいる意味）する場ともなり得るし、空室、空き時間の有効利用となると思う

- 5 年齢別けではなく、体力に適した活動のできる部屋を作れば良いと思う。高齢者（体力のない者）は優先に楽しめる部屋が必要である

問12 ゆうゆう館をコミュニティふらっとに機能継承していく施設再編整備の取組についてどのように思いますか。また、その理由を教えてください。

- ①賛成である
- ②どちらかといえば賛成である
- ③どちらともいえない
- ④どちらかといえば反対である
- ⑤反対である

問12

- 1 良く解らないです。
- 1 活気ある施設が存在することは地域の活性化に資すると思うから。 - コミュニティふらっとの理念に賛同します
- 2 問11と同じ
- 2 うまく行けばであるが、異なる世代の人が交流できるのはいいことである。
- 2 すでに、整備が進められているから。
- 1 高齢者ばかりでは面白くないと思う。
- 1 現代は、ネットなど、様々なコミュニケーションツールがあり、住民のニーズも多様化していると思います。必ずしも公的施設を必要としない人も増えている気がします。いわゆる「ハコ物」を整理統合し、区支出の合理化を図ってよいと思います。
- 3 具体的な内容を十分に理解していないため
- 2 通う機会ができる
- 2 誰でも気軽に利用できるといいと思ったから
- 3 ゆうゆう館を利用したことがないので回答（3）となります。
- 2 多世代とのつながりを持ちながら、高齢者団体優先などの形をとり、施設を利用できることがあるから。
- 1 ゆうゆう館は高齢者専用のイメージがあり、かえって足が遠のく感じもある。誰でもが使える施設の方が、気軽に足を運び易い。
- 1 としよりだけでは参加人員がへっていくと思う
- 4 高齢者中心と多世代中心を分けた時間枠設定をしても良いのでは。
- 3 利用しないのでわからない
- 1 良いと思うから。
- 3 問11の理由と同じく、高齢者の方の対応に特化した窓口などが機能継承されてほしい。（耳が遠いなどの、ハンディにも、ゆっくり対応する必要があり、その間、若い方、幼児連れの方等を待たせることにならないように、と思います）
- 1 気軽に人とのつながりをもてる場所が行きやすい。多世代交流イベント「まつり」は、大いに賛成です

- 1 人口減少の観点から賛成します。
- 1 多世代との交流ができ良いと思う
- 1 前例にとらわれず、コストのかかる公営事業の効率化を優先してほしい。
- 5 考えとしては、とてもよいのはわかるが、問題は「絵にかいた餅」になること。「アシ」がなければ一部の人だけのもの。
- 1 有効利用に資する
- 1 前述の通り。
- 1 「多世代」は良いと思うから。ただ、施設整備は出発点で「説明資料」に運営ソフト面の言及がほとんどないのは、また、行政の作るだけの箱物行政の欠点。ソフトがなければダメ。
- 4 40～50代のずうずうしい女性達が巾をかきかして、年寄が気持ちよく、利用出来るとは思えない。（世代を超えて、地域の人同士が交流…なんて、不可能です。）
- 2 新しい施設は機能的に活動出来ると思う。老人が楽しく活動出来る場として、エレベーター等があれば2階も行かれる。
- 2 問11の理由と同じ
- 1 今までのゆうゆう館は今の時代にはあってない感じでイメージ的に年寄りの集会場の感じがする
- 3 利用した事が無い為、良く分かりません。  
考えた事がない。
- 1 外出の機会が出来て良いと思います
- 1 有効活用
- 5 施設数が少く、不便。
- 1 高齢者専用施設が、いつも、利用されているとは限らないのでは、もちろん、高齢者の生活の楽しみ、としての場所は必要ですが、専用でなくてもいいと思います。
- 2 高齢者向機能、若年中年者向機能を備えた施設は今は別々の階に有る、本来高齢者向、何々向と区別する必要は有るのか考えたい点です。要は施設に区別は不要とした基本的考えから枝分かれした整備を含めて根本から練り上げてゆく姿勢は大切。
- 1 高令者が活動には、活動できる施設が必要です。
- 2 利用したことがないのでなんともいえませんが若い世代の方々にとって楽しい空間になればよいと思います。
- 2 いろいろな方が利用できると思いますので。
- 1 海外では教会が、世代を越えたコミュニティーの場になっていて、私も長い間、実際にその経験をして来たので全ての世代が利用できるコミュニティーふらっとに期待しています。
- 2 利用の中が広がるように思える。
- 3 利用実績がない
- 3 機能継承できる施設とできない施設があるのではないか。区役所のていねいな対応が必要である。
- 3 利用経験が無いのでコメントできない

- 1 地域コミュニティは大事と思います
- 2 まずやってみて、不都合があればその都度検討していけばいい。
- 1 若い世代を大切にしてほしいから。先を見すえての計画だと思うので。
- 2 今あるゆうゆう館はどこも古い建物が多いので耐震を考えても前向に考えた方がよいと思います。ただ利用料金等はなるべく低くお願いしたい。利用度の多い方向へ考えて欲しい。
- 3 ゆうゆう館を利用した事がないのでなんとも言えないが利用している人がある程度いるなら、高齢者専用で残すべきでは？
- 3 “区”による再編の取組がうまく流れてほしい。経費削減のためが主では、ちょっと足りない。かけるところ“施設運営など”には区もしっかりとりこんでほしい。
- 1 利用状況がわからないのでコメントできない。健康器具などあるのですか。
- 2 高齢者が孤立しないでよいと思います。
- 3 活用していないのでわからない
- 1 世代を超えての交流、身近に利用出来れば素晴らしいと大賛成です。まだ私は、フルタイムの仕事を持っていますが、時間が出来たら、是非、参加したく思っています。人と人のつながり大切な事と思います。
- 3 関心がない
- 3 よくわからないから。
- 4 べらべら、ゲラゲラ、高笑い、グループ化の老人クラブ、特に女性、特定のおばあさん、おばさん、おじさんパワーのゲンメツ！といった方面への、適時、指導、修正、言っただけでは直らない。
- 2 但し、今迄の高令者向けの活動が狭められるのでは？との懸念がある。
- 1 問11の理由と同じ。
- 3 (問11)で答えた様に高令者専用施設(ゆうゆう館)とコミュニティふらっととの機能のちがいが不明なので、その施設再編整備の取組についてはどうとも言えない。一度仮に取り組んでみた上で再編したら良いかきめたら良いのではないか？
- 1 問11でも書いたが、広場であってほしいから。全ての世代を可視化できる！
- 3 もうすこし年をとったら考える。今はまだ賛成とも反対ともいえない
- 1 せっかくの施設を最大限に利用できるようにしてほしい。
- 1 もっといろいろな時間帯にいろいろなサークルがあるといいなと思う。うちの亭主はテレビとパソコンの前で1日をすごしていて本当にも〜うっとうしい。(仕事もまだして休みの日は1日家にいる)
- 3 利用した事もないので、よくわかりません。
- 2 高齢者が通える範囲にあるとベター。
- 2 良いと思いますが、スタッフの資質が良くないと問題が起こると思う。きちんと管理してほしい。
- 1 現在のゆうゆう館の建物の老朽化、スロープで2階へ上がる所も多く高齢者には不便。区全体で30~40ヶ所に増えることで、利便性も高まる。多くの世代が集えることで、活気につながる。子育て世代や、子供達との自然なかかわりが生まれることが期待できる。

- 1 今のゆうゆう館のままでは、全く顔を出してみようとは思いません。老人と乳幼児、その母親等、色々な年代がコミュニケーションを図る事が大事だと思います。
- 3 よくわからない。  
不要と考える。
- 1 時間が出来れば行って見たい。遠くには出掛られません。
- 1 時の流れとして、自然（当然あるべき）な再編成と思います。
- 3 多世代が利用するメリットはあると思うが、高齢者が遠慮しなくてはいけないような状況が生まれ易いと思われるので、その点に対する配慮は十二分をお願いしたいと思います。
- 4 再編整という、合理性が先に立ち、モタモタした老人は、いっしょに活動するには無理がある。ゆっくり老人ペースで多目的にせず、老人だけの特性にしばった施設整備にして欲しい。色々な世代・若い人と住みわけた方が、今まで利用しなかった人も出かけやすいと思う。杉八跡にできるようだが、参加しやすいのはそんな所にあうと思う。
- 4 問11と同じ
- 2 財政上やむを得ない。
- 3 ゆうゆう館というものを知らないので意見はない
- 1 時代の流れ、財政的な理由があると思います。現実に合わせて形にしていくのが自然と考えます
- 3 ゆうゆう館は狭いです。コミュニティフラットのイメージ図のような広い間取りは出来そうもないです。
- 2 何が出来るか（その場所で）高齢者が、そこに行って帰るだけでも、良い運動だと思うが、そこで、なつかしい映画の上映、なつめろのカラオケコンサート（歌の上手な方が）歌ってそれを聞きに行く等。
- 1 人口増加よりは減少傾向のなか、若者への負担増だけは避けるべきと思ひ賛成します。兼用、統廃合による合理化と、老朽一方の設備維持を願います。
- 1 各ゆうゆう館での協働事業はNPOごとの特色があるが各NPOが数ヶ所同時に運営している関係上内容が類似しているものが多い。公共の場所を使っているのだから多世代を対象とした企画を行っていった方が良いと思う。
- 1 問11と同じ
- 2 問11の理由と同じ
- 1 資源には限りがあるので、今、あるものをより良く利用できれば良いと思う。  
リラックスの為の場と学びたい場とは別格なり。利用した事が無く内容を知らない。
- 3 ケースバイケース
- 3 自分は団体行動がきらいだから。
- 2 機能継承&施設再編の方が低予算で済むと思うので。
- 1 若い世代と一緒にだと、元気をもらえらると思う。お互いに何か助け合うことが出来たらよいし何も出来なくても笑顔でいるだけでも良いのではないのでしょうか。
- 1 高齢者施設の継続は必要。
- 1 （問11）の理由と同じです。

- 2 老人は皆本当に弱者なのかと考えます。確かに体力、気力は落ちて居ます。現役世代が“人の役に立つ行動”が出来る為の施設と成って欲しい。
- 1 世代を超えて身近な場所で地域住民が交流する場ができるのは大切だと思う
- 3 わからない。
- 1 高令者だけでなく世代を超えて話し合いが出来る事は良いと思います
- 3 多世代の人が入ってくると、高齢者が利用しにくくなる可能性があるため。取組の内容を知りません。
- 2 問8の回答と同じ
- 3 問11と同じ
- 3 利用していないので内容がよくわからない。
- 3 分からない
- 1 新しい変化は必要なので良い。  
あまり、大きい施設になると、気楽に参加しにくくなるように思います
- 1 高齢者がますます増えていく中で、若い世代の人達が不便な思いをせぬ様に、皆が協力して利用できる施設が増えると良いと思います
- 2 ゆうゆう館を利用したことがないので、コミュニティふらっととの比較ができないけれど、施設再編整備の取組については利用が増える要因になると思うので
- 2 多世代の交流が進むことを期待する。ハードの整備だけでなくメニューが豊富にあることも必要。
- 2 ライフスタイルに合わせた高齢者の施設を作って欲しいと思います
- 3 良くわからない。
- 1 問11にて返答。
- 5 問11に記載
- 2 問11に記入した通り。但し利用方法等もっと積極的に推進してほしい。例、自治会と共同活動を行う等
- 3 高令者に限定する必要はないのでは…
- 3 まだ内容が良くわかりませんので
- 1 コミュニティとして、ある程度色々な世代の方と交流ができる方が暮らしやすいと思われるため。
- 2 もっとみんなが使用することによって近りんの交流が増えると思う。遅い時間まで使用出来ることをもっとアピールした方が良いし、遅い時間だからこそ高令前の50代位のターゲットが使用しやすい所にしてほしい。
- 2 問11と同じ
- 1 効率的だから。
- 1 問11と同じ
- 3 問11と同様、参加経験ないため。
- 1 集会を行なう時に、場所が必要となるため、室内の休けい所、ちょっとした談話ができる場所があれば、便利であるので。
- 2 行った事が無いのでわからない
- 1 問11と同じ

- 3 ある程度目的が一致し、学ぶ場であることを望む。(カルチャースクールもありますが)
- 2 コミュニティふらっとに統一してほしい。
- 1 世代を超えた交流が出来るから、幸せになれるのでは。
- 1 世代をこえて越えて触れ合う事が高齢者にとって精神的に若がり元気になれる事だと思うから。
- 3 そもそもゆうゆう館とは何か、コミュニティふらっととは何かについて知識がありません。
- 1 昼間の利用と夜の利用を上手にかみ合せ、いつもゆうゆう館に誰かが利用する事によって縦、横のつながりが出来ると思います。
- 1 老人は友人、仲間が少なくなるのでチャンスが増えるのが良い。
- 3 「ゆうゆう館」という存在じたいよく知らなかった。施設再編整備の内容もよく理解していないため。
- 2 活性化してほしい。利用促進してほしい。
- 2 多世代で利用できるようにした方が、活気が出そう。
- 1 皆が使えた方がよいから
- 2 予測不能な高齢化、少子化のスピードにどれだけ対応出来るか不安。
- 1 高齢者のみならず多世代との交流が可能になる
- 5 何もコミュニティ風にしなくとも、今までどうりで良い古い人達が利用しているのだから、何もかも新しくする事はない
- 1 今ある「コミュニティふらっと」は遠いのと、道が細く、バスが通ったりするので自転車の利用が出来ないので、利用していない。徒歩でいける範囲にあれば利用出来るのだが？
- 3 施設の事が分からない
- 1 イベント等で杉並区の活性化
- 1 施設がないと学習機会がなくなってしまう。
- 1 多世代交流を望むため。
- 2 やって見たらよいのでは。
- 5 ・第一に有料になっていくこと。・狭くなること。
- 2 区の財産であり、多くの人々に利用を進める事が今後の道、いずれ一般の人も、高齢者にはなる。
- 3 今迄一度も利用していないのでわかりません。
- 1 近くに好きな催事があれば、時間の許す限り、出席します…(料金がかかっても)
- 2 問11の理由と被るが、ゆうゆう館としての目的・機能をしっかり残せるというのであれば、資源の有効活用という面から、再編整備もやむを得ないと思います。
- 1 特になし  
どんなものか行った事が無いので解りません。再編より、どんどん利用出来る場を増設して欲しいです。
- 2 問11と同じ。
- 3 コミュニティふらっととしてやっていくには、受付の方館の職員の方が、きちんと説明できて多世代の方々に理解していただけるよう管理をしっかり指導して下されば良いのではないかと思います。高齢者として使用がしにくい状態にならなければ…

- 1 元気な老人は別として、老令になると健康、生活のことに心配することが増える。ケア24は、私達の頼りですが、コミュニティふらっとにも、小さな連絡機能が設けられれば今後の高令化社会に役立つのではないですか。
- 1 小生の場合、近くにゆうゆう館が近くになく利用したくても出来ません。施設再編以前の問題より、定期的に（2時間に1本位でも）専用のバスを走らせて利用者が気軽に使用出来るようにして欲しい。  
ゆうゆう館を利用した事がないのでわかりません。
- 5 活動を民間会社に委託すること（→どこもかしこも同じような作り。活動内容。料金をとる。）は公共物を民間に売りわたしているようなもの。区役所職員は管理人にすぎない。責任もとらない。「限りある財源の中で工夫」というが、“本当によいものを作る”体制にはないのではないか？
- 3 リニューアルして、今風のインテリア（古いイメージをなくして）のまた行きたいと思える施設の方が参加したくなるので。
- 2 今よりより良く、皆さんで活用できる場所になることが区の人々の活性化になる気がするので。
- 2 世代を超えた交流が考慮されているから
- 3 内容がよくわかりません
- 1 地域の人々が有効なコミュニティがとれるような高齢者、若者、家族連れが気楽に参集できる施設が必要である。
- 3 上手に言葉で表現できません。すみません。
- 3 現状を把握していない
- 2 多世代が利用できる方が良いと思う。高令者がほかの世代と交流できるようになればなお好ましいと思う。
- 2 あらゆる世代の人達が入り出りできる方が施設も活用されやすいし活気が出る。しかし、高齢者の予約を優先して頂けたら助かります。
- 1 多世代、ダイバシティー、多様な価値観を学べる場として必要だから。
- 3 どうゆう違いかわからない
- 1 問11と同じ質問では？
- 2 安全に使える施設として、老朽化した建物を建て替えるのには大賛成です。使い易い施設として生まれ替わることを希望します。
- 2 老朽化と行政ニーズに対応することが施設再編整備の目的とのこと。地域区民センターほど大きくなくても、数ある「ゆうゆう館」が多世代にとって身近な地域のコミュニティの場として機能していったら区民の貴重な財産になると思う。どのような機能をもたせるのか、地域の皆さんが喜ぶ施設整備をお願いします。
- 1 施設の有効活用が大切。

問14 区立施設再編整備計画やゆうゆう館・コミュニティふらっとへのご意見、ご要望を自由にご記入ください。（自由記載欄）

- ・ 場所が分らず近所の人に聞きましたが知らない！！と云われ驚きました。

- ・ 幼児や児童用施設と、（一般向を一部含む）高齢用施設とは目的を異にするので、分離するのがベター。立地条件をよく議論して、適地を選定して欲しい。種々制約があるのは分るが…。・ コミュニティふらっとの進め方に賛同しています。
- ・ ゆうゆう館の所在地が解らない
- ・ 利用しているゆうゆう館は、居心地は良いのですが、各部屋の大きさが、もう少し考えた広さにしてほしいです。昔とくらべれば、利用者数が増えていると思います。とりあえずというのではなく、先を見据えた間取りを計画してほしいと思います
- ・ 区としての意志を感じられない。自主自立が基本で、区の施設によるサポートにあまりのぞまない。→このアンケートの質問の論理性を感じられない。情緒的である
- ・ 身近な公園は犬を連れて入ることも出来ない。人間しか入れない施設ばかり作っても効果はあまり無い。犬でもいれば人間の間交流も進むであろう。
- ・ なし
- ・ 多世代交流は必要と思いますが高令者、子ども、それぞれにちがいががあるのでつなぐ役割があればよいと思います。
- ・ 特にありません
- ・ 今の高齢者のイメージを広くとらえる事が必要だと思います。例えばディスコからD. Jパーティを楽しんだ世代ですから。重低音の効いたサウンドシステムが備品にあるとか…。
- ・ 素晴らしい取組みだと思います。今まで全く存在を知らなかったので、もう少し積極的に宣伝された方がいいと思います。
- ・ 自宅から歩いて10分以内に行ける範囲内に施設があると助かる。駅の近く、バス停の近くも助かる。
- ・ ・リニューアル、改築であれ全て建築設計オープンプロポーザルにより若い建築家を選定、選定は専門家と地域住民による■とする。・ 十分な建設、管理、予算！
- ・ 高齢者と若手世代では利用できる時間帯も異なると思うので、利用想定者に応じた優先枠の設定を検討頂きたい。高齢になると遠方まで行くのが大変になるので規模は■よりも数の維持をお願いしたい。
- ・ リフォーム可能ならそうした方が資源の無駄にならなくて良いのでは、（リフォーム代>新築）なら考慮も必要になるが…。
- ・ 足腰が悪いために。（私はです）でも施設が有る事は賛成です。
- ・ この間には、関係ないかもしれませんが！町会で研修（防災館の見学等）と観光を兼ねたバス旅行（日帰り）は、とても楽しく、有意義な会でした。コロナで企画ができなくなり、是非共、このような地域を離れた楽しい会も復活して欲しいです。
- ・ 65歳以上の利用料金は、プールは無料にして欲しい。60歳～65歳未満は半額にして欲しい。
- ・ 問8でも記載しましたが、「コミュニティふらっと」の存在がよくわかりません。ので、質問によっては返答できないものもありました。

- ・ 高齢者がふえる時をむかえ、経費削減のためゆうゆう館をしめるとは前区長の判断に反対する。もっと数をふやしてほしい思いた。西荻南区民集会所を区役所としてつかい、西荻北に西荻南集会所の名をつけるとはどういうこと。西荻南に西荻南集会所をつくってほしい。
- ・ 多世代が交流できる工夫が必要と思う。
- ・ 杉並区は高齢者保護の業務をよくやっている。ありがとうございます。（以前区民センターでお手伝したこともあります。）
- ・ 少しは行政もソフト、運営をまともに考えて下さい。建物は二次、中味で重要なのは、ソフトです。
- ・ 世代を超えて利用出来る施設を作りたいのなら、65才以上とそれ以下の年齢に分けて使用日を決める、部屋を別にする等を考えて欲しい。とくに50才の女性のパワーはすごく、老人ははじきとばされる。
- ・ 今までの活動が制限されることのないように望みます。月8枠までの使用料免除とはいわず、空枠等利用して有効活用をして欲しい。
- ・ 具体的な内容が解からないので判断が出来ない。
- ・ 高齢者にとって交通の便が良いところバス使うことが多いので利便性を考えて欲しい。
- ・ 行くと楽しい所と思える場所づくり、今は友人や家族と会うので施設は利用していない。スポーツに興味あるので楽しみにしています。
- ・ 無駄を省く事と、施設の削減とは、マッチしない。もっと他に、削減してもよい案があるのでは、ないかと思う。
- ・ 古い建物を眺めていると、とつても、利用したい気持にはならない。いい施設へと是非、転換して、地域がいきいきとしたイメージになってほしい。
- ・ だれもが立寄れる（きがるに）場所を希望。趣味等の交流の場・情報交換の場。
- ・ 施設建物も重要ですがそれより利用者増を計る為、新規利用者向、利用手順順の解説文書や利用メリットの実例文を広報してみして下さい。利用しようとする意志を施設側（係員、既利用者集団）は受け入れる姿勢が重要。最初の動機が尊重されなければ、二度と足を運ばない老人は多いのです。一日中テレビの前に居ても一日は一日という思いは改善させたいですネ。
- ・ 特になし
- ・ 難聴と脚力おとろえで施設利用は、むずかしい。
- ・ 区の広報誌が新聞の折込ちらしなどで届けられているが新聞を購読していないため施設に関する情報が得られにくい。他の方法でのPRも必要ではないか。
- ・ ゆうゆう館の現状をあまり把握していないのでお答えがむづかしい
- ・ 参加して良かったと思える様な施設にして頂けたらと思います。
- ・ 今は夫婦が働くのが現在の時代になって子供達は昔の様に大勢の家族と生活するのが難しいので、コミュニティふらっとが、世代を越えて、集まり、おしゃべりしたり、又、講座などもあれば理想的だと思います。
- ・ ゆうゆう館の場所が良く分からない。住所が書いて無い。（このプリントに）
- ・ 区民の為に親身になって、ていねいに対応して頂きたい。

- ・ マッサージは続けてほしい
- ・ 杉並区に在住して30年弱になるが未だによく知らない。退職後、高令化後等時期に応じたPR。誘いかけが利用者を増やすためには必要ではないか？
- ・ 集うことの有能性集まって何かをすることの大切さを優先した場となると良いかと思いません
- ・ 今後は施設に関心を持って考えてみたい。区長が変わったことで期待している部分が多くなった。
- ・ 低価格で利用させていただいている、区立施設は、大変、助かっています。
- ・ 場所は町から離れ過ぎないところ、あまり静かなことを気にかけなくても良いのでは。人の目があれば、何かあった時（アクシデント等々）助けあえる。
- ・ ・施設は交通便の良い所に。・施設利用料金は出来るだけ低額で多くの方が利用出来るように。・施設利用の方法はなるべくかんたんに！
- ・ ゆうゆう館の利用を楽しみに利用している高齢者がいらっしゃるなら再編整後も高齢者優先の部屋などを設けてほしい。
- ・ 自分は元気なので色々お付き合い、写経、プール病院通い（骨関節他）ゆうゆう館の話は聞きますが、自分に合っていない為、行きたくないです
- ・ 限られた予算の中での運営、整備計画と色々大変な事と思いますが納税者の1人として、有効的に区民税を使って頂きたく望みます。
- ・ 全くわからない
- ・ 高齢者ほど、体力、機能の個人差が大きいので一がいに言えませんが、保育園を併設出来ないのでしょうか。見守る位なら嬉しいかもしれません。
- ・ まだ、利用していないので、良くわからない。
- ・ （当地域に住む者や、近隣の住民の意見として、願望ではある）多世代の人達に賑わっている公園があります。只、雨天や寒気が厳しい日などにとって隣接する空地に小規模で良いので屋内施設を造って頂けると、体操や休憩する交流の場になるのだけれどなあ、と日頃立ち話に度々出は、ため息がでるのですよ！！
- ・ 箱物も大切ですが、杉並の長所の一つは緑と水の風景の美しいこと。善福寺池や善福寺川沿いの緑地保護、関連施設の保全に尽力して欲しいものです。善福寺池（上の池）の地下水汲み上げポンプが住民要望にもかかわらず、長期間、未稼働のまま放置されていることなどは、長所を守る視点の欠如と考えます。
- ・ 誰もが自由に入出りできること。食べて飲んで会話ができること。窓を大きくとり光が入ること。可視化できるスペースであること。最低限のルールで運営すること。広場の機能があって、豊かな木々があること。（そのスペースを大きくしていくこと）
- ・ まだ利用した事がないので、いつか利用したいですが、どのように利用したら良いか、わかりません。利用しやすい施設にしてもらえれば、限りある財源の利用価値があるのでは？！…
- ・ 夜のイベントや教室も多ければママやパパなども参加出来て老人も行くところが来ていいと思う。
- ・ ・避難所活動への積極的参加を望む。・避難所支援のメンバーが高齢化していて、自分でも不安。

- ・ 活気のある人に対応してほしいと思います。服装や雰囲気もおしゃれな方がイメージが上がると思います。
- ・ 多世代が集うことで、高齢者が利用しづらくなならないよう、ご検討お願いします。現在の5ヶ所のコミュニティーフラットの詳細や、これから増えていく予定や現状について、区民へのPRを積極的にしてほしい。
- ・ どう利用したら良か、他者につき合がないのでわからない。
- ・ 下高井戸1丁目は杉並区のはし、世田谷区の一画にあり、杉並区の施設は遠い。もう少し、端の区民も利用できる、近くの施設も作ってほしい。
- ・ 自分で金を出し民間にやらせた方が良い。公営の施設は不要と考えます。
- ・ 私としては、図書館が存続してくれれば充分である。
- ・ 多く出来てほしい。
- ・ 施設への交通の便を考慮いただきたい。
- ・ 75才で現役で毎日働いています。(1)ボケないこと。(2)歩けることを目標としています。(1)は仕事をする事。(2)は散歩、ガーデニング、ゴルフをして動くことです。緑多い杉並区…安心して散歩できる場所が多くほしい。
- ・ 毎日の区民へのお仕事、おつかれさまです。区政の都合もあるなか、区民目線での判断、次世代にも生きる施設再編をお願いします。
- ・ ゆうゆう館の合理化は、場所の利便さ。こじんまりしている。老人専門なのできらく、近くてITが習える等の利点をなくして欲しくない！これから引きこもりがちな私の為には是非お願いします。「毎日かよえる所」そんな所です。いくら子供が少ないといってコミュニティふらっとのスペースで老人はたむろできない。グループに参加するのみだろうか？このスケッチには人数的にも老人の姿がかかれていない。若い夫婦子供優先になるだろうな～！若い人は老人の中に入れるが、老人が若い人の施設には入りにくい。この点がどのようにするか？…！タイムシェアはいいかも
- ・ 老朽化はわかるが、区民の声をしっかりきいてほしい。成年後見の保佐人をしているが、荻窪駅前から「あんさんぶる」がなくなり、後見センターが遠くなってしまい、足が悪いので学習会にも参加できなくなった。こんなことはないようにしてほしい。
- ・ “老人施設の名称だけが変わった”という事にならないように中身をしっかり充実させ、区民が興味をもって気軽に参加できるイベントなどを積極的に区の方から提案してほしい。
- ・ ・杉並自然村のように売り渡してしまい区民が利用しにくくならないようにしてほしいと思います。あれは本当にもったいなかった。それかかんちがいで今も利用しやすいなら広報でPRして下さい。・だいたいゆうゆう館なんて初めて聞きました。50年以上杉並に住んでいるのに。町会の人が使っているのかしら？施設の存在を周知させ、かつグループや町会でなく個人でも利用しやすいものとするようにしてほしいです。・あと、靴をぬいで利用する和室はやめてほしい。どう掃除しているのか、スリッパでふんでいる人もいるのかわからないので不衛生に思う。床にすわりたいなら個人個人がシートでも小さいござでも持ってきて公園のようにすればよいです
- ・ 誰でも気軽に行ける場所が良い

- ・ 利用したことはありませんが、世の中色々ある中で、身近にひと時過ごせる施設があればと思います。今回施設の概要を知ることができました。利用したいと考えます。
- ・ ・ 2階建てにして、上・下に分ける事は、出来ないのでしょうか？
- ・ 頑張って下さい。
- ・ どんどん推進して下さい。可能であれば、子供への施設の方は維持又は向上していただきたいので、よろしくお願いします。老人系については、使用時の有料化の徹底を願います。
- ・ 各ゆうゆう館については高齢者のひきこもりや認知症予防のためにゆうゆう館を利用することはとても良いことだがNPOの協働事業以外の各団体による個別活動は仲間うちだけで公共の場を使い、外部者に対しての募集や内容の告知も行わず、公共の場を安い値段で使用しているだけなので各団体は区民に対して門戸を開くべきだと思う。（一部には募集している団体もあるが…）
- ・ あまりにも距離が遠くなると困る老人が多いと思う。
- ・ 多世代が利用するという事で、安全面には、注意して考えてほしい。
- ・ 区民の為、たっぷりとした経営をしてほしい。※私は京都生れ、育ち、杉並が好きです！！！！！！出来得る限りの人材、費用を使って、高齢者、殊に孤独なる老人の為力を尽すのが本分でしょう。御自勢の老いた日を考えて計画して下さい。私は八十二才。今も独語をドイツ人の先生 - 2時間ドイツ語の授業 - ドイツの小学生の教力書で。来客（子供、他客）には京懐石フルコースが定番AM11:00~PM11:00絆が深まりました。老いて尚、学びへの思いが深まります。
- ・ ケースバイケース
- ・ 多世代が交流し明るく元気な世の中になるための1助となって行けたら良いと思う。何か出来ることで協力していけたら良い。
- ・ シルバーパスを杉丸君も対象にして欲しい。
- ・ ゆうゆう館の活動をあまりわかっていません。新聞をとっていないので区報も見er機会が少ないです。自分でホームページとか見れば良いのですが、そこまでも至っていません。これからは、なるべく見るようにして利用していきたいです。
- ・ 世田谷区に住む娘の話では幼稚園に行く年齢に達して居ない子供達の為に“子育て広場”と言う施設が有る事を聞きました。親の悩み相談、子供同士のコミュニケーションに本当に役立つそうです。この様な施設建設には大賛成です。
- ・ （1）PRや、情報等が、伝わらない。（2）イベントなどの催物が無い。
- ・ 集会室に色々な広さがあって、幅広い年齢の人が使えるとよいと思う。
- ・ 「ゆうゆう館」や「コミュニティふらっと」について、存在や利用方法を理解していない人が多いと思います。高齢者への周知の方法も考えたら良いかと思います。
- ・ ・ 「名前」が長くてセンスがないのでは？・区役所がやれるのは、施設整備までが限界であろう。箱の中味の運営、企画は民間に委ねたらどうか？・そうでなければ、リベラルを売りに当選された「区長」のざん新なアイデアとリーダーシップ手腕を発揮願いたい。

- ・ 高齢者が増える中で、ゆうゆう館の縮小は反対です。施設再編の対象がゆうゆう館のみであるのは、なぜでしょうか。児童館、区民集会所、区民センターを含めて再編してほしい。「多世代で共に利用」の考え方は、賛成ですが、やり方がおかしい。
- ・ 大変だと思いますがいつでも自由にいかれる場所をつくっていただきたいと思います。
- ・ 問12と同じ。
- ・ 時代が、どんどん変化していき、もっとゆったりと高齢者が楽しめる事も大切なのではと思います
- ・ このアンケートで、ゆうゆう館・コミュニティふらっとの存在を知ることができました。有難うございました。
- ・ 近くに住んでいるので利用したい。人気のプログラムはすぐ、満員となり残念
- ・ 今後、高齢者だけではなくだれでも利用できる施設を作って欲しいと思います
- ・ 施設の存在を知らせ、理解度を高めることが大切と思わせて載きます。
- ・ このアンケートは高令者の施設利用の推進が目的なのか。再編整備計画の賛否なのか???表題の「高令者の区立施設の利用」推進に役立てて下さい。
- ・ 今まで参加していなかった学習や教養・趣味の活動にも参加したいと思う。
- ・ 今回初めて知ったので何んとも言えません。79才まで働いていたので、まだ友達もいますし遠くまで行かなくても今の所は大丈夫だと思っています。
- ・ スポーツとしても、テニス、水泳、ジム、卓球、バドミントン、野球、サッカー、ゲートボール等幅広い種類のスポーツが可能な施設を区内にふりこんでも設置いただければ有難く存じます。
- ・ 区の施設を使用している方々しかなかかなか情報が回っていない様に思う。以前は新聞の折込に区報が入っていたが新聞をとらなくなってなかなか目にしなくなった。便の良くない場所はなかなか使用しづらい
- ・ 種々解りやすい宣伝が必要に思われます。恥ずかしながらゆうゆう館の存在すら知らなかった。
- ・ 70台後半位までは「ゆうゆう館」などでいろんな催しに参加してお世話になりましたが、だんだん足腰の不具合が進み、参加が難しくなってきました。残念ですが…
- ・ 高齢者と若い世代のどちらも使えるような施設を作って下さい。
- ・ 高齢化社会になっていくので、バリアフリー等、高齢者に優しい施設をお願いします。
- ・ 少子化で区立小中学校の教室があまると聞いている。利用方法の検討を…。
- ・ 区のはずれで道向こうは武蔵野市のため武蔵野市のコミセンを利用している。歩いても行ける。三鷹市の施設も利用した事がある。(市民の方が部屋をとってくれる)
- ・ 全部でなくてもいいので高齢者のみの曜日、部屋を作って頂きたい。
- ・ だれもが平等に参加できるように、お知らせ等しっかりしてほしい。
- ・ 近くにある所は、さみしく道路も狭いので、新らしく計画する所は道路も広く、にぎやかな場所が良いと思います。人通りも少ない所では、歩いて行くことも考えてしまいます。
- ・ どこにあり、どの様な事をしているのか、もっとわかる様に知らしめてほしい。

- ・ 果たして、ゆうゆう館なり、コミュニティふらっとなりは必要なものなのですか？ 限りある財源であるならば、もっと使い道を考えた方がよいのではないですか？
- ・ 区内地域片寄らず平均に利用出来る事を願っています。
- ・ 区政に興味を持ち、皆様と話し合いたい。同じ趣味の方との回話を楽しみたい。
- ・ 高令者は体力増進ばかりでなく心理的に悩みをかゝえている人が多い。何でも相談室（ボランティア）があったら活用できると思う。
- ・ 区民皆が集う場所として存在してほしい。
- ・ 情報発信、環境整備
- ・ ゆうゆう館での催物に申し込もうとしてもいつも満席なので人気のある催物は回数など、ふやして欲しいと思います。
- ・ 区報も届いていないため、情報が少ない。利用促進のため告知もさらに行ってください。
- ・ 年よりの集まりなので、楽しく利用出来れば良いと思います。
- ・ 上記同様
- ・ 参考にならず申し訳ありません。
- ・ 駐車場と申し込みの簡素化デスク？
- ・ 計画性のある区立施設であって欲しい。
- ・ このような施設が有る事も、取り組みも知らなかったのでコメントはない。
- ・ 今回「コミュニティふらっと」について初めて知りました。「広報すぎなみ」にはいつも目を通していたのですが、気づきませんでした。この計画に大賛成です。
- ・ ゆうゆう館を利用したことが無いので何も言うことができません。
- ・ 区の事情（老朽化→リフォーム工事、使用目的の変化等）でその場しのぎの対応で今迄活動していたことが出来なくなり場所探しにふり回されたり高齢者が活動したくても居場所がなくなる事を感じています。本当に区民の要望を理解した上で必要なものを整備し補充して欲しいと思います。保育園が足りないといっっては今迄使っていたスペースを幼児用に変えたり精神的フォローが必要な人の指導室が足りないといっっては広いスペースを間仕切して使うようにして運動スペースをつぶしてしまう等
- ・ いろいろとご検討ご苦労様です。高令につき参加も出来ない状態でいろいろと反対意見を述べるのも失礼ですし、皆様でよい方向にご検討下さい。有難うございました。
- ・ 区立施設再編整備計画にあったかどうか、わかりませんが、前区長によるものですが、かえすがえすも旧若杉小学校を15年以上も空けていた事を残念に思います。使わない建物は老朽化が早いので、それこそ劇団の方や、コーラスの方にお貸ししての方が良かったのでは、と。今更言っても仕方がないですけど。
- ・ プログラムや方針が少しずつ変わっていくのは、時代の流れ、残念なのは、高齢者の一部はその変更の流れを知らず、（情報得にくい）、一部の人を除いて、知らないでおきざりにされて、足がどんどん離れていく。（私はその典型例。）高齢者プログラム発見→参加→一般と共同プログラムへ変更→足が遠のく
- ・ ・ 演芸家を呼んで落語、漫才、手品等を見せて欲しい。（代金払っても良い）・ 医師を呼んで、健康相談やその他のお話を聞き度い。
- ・ どちらの施設も、未だ利用したことがないので、一度利用してみたいと思います。

- ・ 例えば年齢に応じてスポーツ（体を動かす事）を希望しても初心者がグループの中に入って行くことは難しく勇気がいることを理解して欲しいです。
- ・ 多くの世代が、すすんで利用する雰囲気作りを醸成していきたいものです。
- ・ 仕事のため利用するきかいが有ませんので良くわかりません。
- ・ このような施設を利用する体力や気力がなく利用していないし利用する予定もない。
- ・ 特になし
- ・ （12）の理由で書きました。高齢者用施設を考えるだけでなく、散歩コースを作る、ベンチを置く等、高齢者にやさしい街作りをして欲しい。
- ・ ・早く作ってください・楽しみにしています。・久我山3丁目は集うところが少ない気軽に集まれるところがほしい。宮前図書館を充実してほしい（妻）
- ・ 高令者にとっては、この様な施設が出来ることはとても嬉しいと思います。若い方も高令者とふれあい高令者に対する理解を学んで頂ければとても良いと思います。
- ・ 区内に28ヶ所も施設があるとは知りませんでした。近所にない為か利用の仕方もまるでわかりません。多くの方が気軽に利用できるのであれば良い事ですが、若い人やファミリー世帯は利用しにくいと思います。どうしても利用してわかっている人達中心になって新しい人達は入りにくくなるのが現状だと思います。
- ・ 社会の変化の中で、役割、機能を変えていくのは当然のことです。老人ばかりでなく若い人達のこと、この人達との共生を考えて再編することは重要です。世の中、既存の変更に何でも反対という人もいますが、より良い社会実態にするには改廃は必須です。
- ・ 私は孫の顔を見ると幸福になり元気もでます。つながりが生まれる新たな「地域コミュニティ施設」出来たら近隣の子どもの顔を見に行きたいです。阿佐ヶ谷の地域センターには主人と行っています。
- ・ バスを利用する場合は停留所を沢山設置して頂き、年寄りでも利用出来易いようにして下さい。
- ・ 施設にはそれぞれ役割があり、活動の中味を作るのは専門性を持ち、長く場を作ってきた経験を持つ区の職員がふさわしい。指定管理制度で、活動や業務を民間に委託することで損なわれるものがある。税金から補助があるので少し安価な買物・サービスを受けられるということだけでなく、地域性も住民自治も深められない。施設再編整備計画では「受益者負担」という区の説明を聞き腹が立った。←それを言うなら税金をとらないでほしい。教育（社会教育）は再開発と異なり金は生まないものである。無料にすべきだ。文化を創るという理念も見識も感じられない施設再編整備計画とを感じる。
- ・ 区ホームページを見ると利用者アンケートをとるみたいですが、区の検証部会委員名簿を見ると、利用者側の区民委員は、見うけられません。今の状態では、区民不在の検証部会と理解されます。是非、区民委員を選出して下さい。
- ・ 部屋の予約にあたり高齢者団体優先枠の充実

- ・ 何をどのように再編整備するのか、役所内で若い方々がイメージする高齢者という枠で決めてもこちらはピンと来ない（現状の運営では）です。まず高齢者と共に対策を考え（座談会など）、本音を引き出しての再編でない、見た目だけのものになると思います。ひとことに「高齢者」といっても60代、70代、80代以上…と全く違う意向があります。活動もひとくくりでなく、年代別に企画して頂ければ同年代の交流で楽しく広がりも持てそうです。ご配慮下されば参加機会が増えます。
- ・ 現在の私は夫も元気で、友人も何人もいますので区の施設はあまり利用しませんでした。一人住いの友人等は必要と云ておりました。これから先にコミュニティふらっと等の必要になる人も多くなるでしょうからこのような計画は大変よいと思います。
- ・ このようなアンケートは大切だと思います。活用していなかったもので、知ったし、区民に問うこの活動は良いと思います。
- ・ 私は東京ディズニーランドへ1度も行った事はありません。行く予定もありません。区立施設も同様です。行ってみようという気がおこりません。

- ・ 古かったり、暗かったりすると足が遠のきます。建て替えと共に補修も計画的に進めていただければと存じます。
- ・ 高齢者がコミュニティふらっとを利用することは、地域社会への参加であり、そこで健康体操を行うことにより、健康寿命の延伸となり、医療費の削減になります。その経費を整備計画に活用できるよう柔軟な予算化の対応をして頂くよう望みます。決して、財源がないので計画が進まないとは言わないでほしい！！〈岸本区長に期待しています〉
- ・ すみません、答はないの役立てませんで、申し訳し御座居ません。
- ・ 財源にかかわりなく、高齢者の交流の場は必要。趣味の集まりだけでなく公的サービスの情報提供も行なってほしい
- ・ 限りある財源の中でのご努力ありがとうございます。体力をつけたいと思っているので、海外でよく見かける、毎日、誰れでも参加できる公園での体極拳やリズムに乗ったダンスなどがあると運動習慣ができると思います。
- ・ 高齢化の割合が25%以上になっている現在、このエネルギーをうまく回すことのできる施設を増やすことは急務であると考えている。大きな予算を取るべき重要な事業である。減らすのではなく増やし、より広げ、多くの人々が有効に活用し、健康で豊かな、犯罪のない社会にするべき。計画主体者には、その理念をもってほしい。
- ・ 使用可能が良い
- ・ 外国人の住人も増えている中、日本のコミュニティでの生活マナーやルールも、覚えられるような所になるといい。外国人のゴミ出しルール無視（不法投棄）に迷惑しています。
- ・ 子育てのしやすい環境作りを進めると同時に高齢者が働いたり、サービス提供、ボランティアなど、社会に貢献、参加できる仕組みがあると、高齢者もイキイキできると思います。
- ・ きらくによれたらいいと思います
- ・ 既存の場所から移転させると不便を感じる人が出る。こうした事態は避けるべき。
- ・ 昨年60歳になったので実際利用はしていなかったゆうゆう館ですが、使用している友人はゆうゆう館が使いなくなってとても残念がっていました。そういう方数人います。一度使われた方のリピート率は高いのだと思います。新しい施設「コミュニティふらっと」も、そういう場であると私も利用したいと思います。
- ・ 保育園・幼稚園の子供達の歌の発表を、高齢者に観てもらう。子供達にとっても目的を持って歌の練習が出来るし高齢者も喜んで楽しむことでしょう。衛生面などの注意は必要だが住宅事情でペットを飼えない家庭も多いので動物と触れ合う場所としても親子で楽めそう。
- ・ 杉並区の企画（建物）e t c. が北側寄りに多く、南側（世田谷寄）の方に目が向けられてないように思う。